



XXVI Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CE-019 (ID: 2019)

Autor: Zambiasio, Violeta Amancay

Título: Análisis de los bosques fluviales en el Alto Paraná y su relación con la dinámica ecohidrológica (Argentina)

Director: Aceñolaza, Pablo

Palabras clave: Ecohidrología, Río Paraná, Firma ecohidrológica, Régimen de Pulsos.

Área de Beca: Cs. Naturales Y Exactas

Tipo Beca: Conicet

Periodo: 01/04/2021 al 31/03/2023

Lugar de trabajo: Facultad De Cs. Exactas Y Naturales Y Agrimensura

Proyecto: (Q001-2014.) Dinámica de la vegetación de las islas del Alto Paraná, desde 1980 a 2014, causas y consecuencias.

Resumen:

Desde la década del ochenta, el conocimiento de los ríos ha cobrado creciente interés e importancia, porque se reconoce su función como corredores bióticos que unen ecosistemas variados. Los antecedentes señalan el condicionamiento de los ecosistemas fluviales al régimen de pulsos, por la secuencia particular de suelo inundado y de suelo seco en distintos momentos y sectores de la planicie inundable. Los mismos permiten conocer, parcialmente, la respuesta de poblaciones, tanto vegetales, animales como humanas, al factor forzante que es la variabilidad hidrológica anual e interanual, visibilizando la complejidad de los factores involucrados en la dinámica hidrológica (cambios geomorfológicos, estructuración del suelo, dinámica de nutrientes, entre otros). En este trabajo se evaluó la influencia de los flujos horizontales del río Paraná, sobre la composición y distribución del paisaje fluvial y se definió la firma ecohidrológica de algunas especies-índice en la zona de estudio. Las hipótesis presumen, que estas poblaciones leñosas tienen una firma ecohidrológica propia caracterizada por su respuesta a los períodos de inundación y de sequía durante su vida y, que cada especie tiene diferente tolerancia en cada fase de su ciclo vital, determinando su permanencia en diferentes sitios del área de desborde fluvial. El río Paraná, en su tramo superior, se extiende desde la confluencia de los ríos Paranaíba y Grande en Brasil hasta la confluencia de los ríos Paraguay y Paraná en Corrientes, Argentina antes de la confluencia del Paraná con el Paraguay (Neiff, 1990). Este estudio se realizó en la llanura de inundación del Alto Paraná, en Argentina, (27°38'04" S y 58°50'46" W), se analizó la distribución de algunas especies indicadoras de árboles (*Albizia inundata*, *Nectandra angustifolia*, *Ocotea diospyrifolia*, *Cecropia pachystachya*, *Banara arguta*, *Inga uraguensis*, *Croton urucurana*, *Peltophorum dubium*, *Salix humboldtiana* y *Tessaria integrifolia*), confrontándose con la posición topográfica de cada árbol respecto de la lámina de agua. También se analizó estructura de la vegetación utilizando el método de los cuadrantes centrados. Se utilizó el software Pulso para obtener los atributos del pulso hidrosedimentológico en diferentes posiciones del gradiente geomorfológico, analizándose los registros diarios del nivel del río en la ciudad de Ituzaingó, entre 1985 y 2015. Se distinguieron bosques inundables dominados por una o dos especies (*Salix humboldtiana*, *Tessaria integrifolia*) en la parte baja del gradiente topográfico y bosques inundables pluriespecíficos *Albizia inundata*, *Nectandra angustifolia*, *Ocotea diospyrifolia*, *Cecropia pachystachya*, *Banara arguta*, *Inga uruguensis*, *Croton urucurana* y *Peltophorum dubium* que ocupan barras o albardones de las islas más altas, con fases de inundación más cortas. Nuestros resultados indican que la mayoría de las especies tienen nichos amplios, con importante superposición en su distribución en el gradiente de inundación que les permite absorber una parte de los disturbios hidrológicos. Se pudo establecer la firma ecohidrológica para cada especie índice estudiada en la zona de estudio y analizar los cambios en su distribución.